

Zeitschrift: Der Gotthard-Basistunnel. Sedrun
Herausgeber: AlpTransit Gotthard AG
Band: - (2005)
Heft: 1

Artikel: Vortrieb im druckhaften Gebirge
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-418904>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Vortrieb im druckhaften Gebirge

In Sedrun befinden sich die Mineure zurzeit im geologisch voraussichtlich schwierigsten Abschnitt des Gotthard-Basistunnels – im so genannten Tavetscher Zwischenmassiv Nord. In diesem druckhaften Gebirge kommt ein innovatives Sicherungssystem mit deformierbaren Stahleinbaubogen zur Anwendung. Im Februar 2005 wurden in Sedrun die ersten Ringe montiert.

Der Tunnel der Ringe

4

Noch im Dezember 2004 erzielten die Mineure der beiden Tunnelröhren Richtung Norden Tageshöchstleistungen von bis zu sechs Metern. In der Zwischenzeit sind es nur noch einen halben bis einen ganzen Meter pro Tag. Dies hat seinen Grund: Die Mineure sind beim Nordvortrieb in die druckhaften Zonen des Tavetscher Zwischenmassivs vorgestossen. Sie treffen dort auf Gesteinsformationen, welche im Zuge der Alpenbildung zwischen dem Aar-Massiv im Norden und dem Gotthardmassiv im Süden «wie ein Sandwich» zusammengequetscht wurden. Harte und weiche Gesteine wechseln sich in enger Folge. Das tektonisch stark beanspruchte Gebirge hat Eigenschaften, wie man sie sonst nur vom Lockermaterial her kennt. Die so genannten Kakirite haben eine geringe Festigkeit und ein hohes Deformationsvermögen. Ein solches Gestein hat die ausgeprägte Tendenz, den ausgebrochenen Hohlraum wieder zu schliessen. Mit andern Worten: Bohrt man in diesen Kakirit, verformt sich dieser und es besteht die Gefahr, dass sich der Tunnel wieder schliesst.

Ring für Ring

Aus der Erfahrung aus dem Tunnelbau weiss man aber, dass der Gebirgsdruck mit zunehmender Verformung des Gebirges abnimmt. Wenn man also ein gewisses Mass an Deformationen zulässt, kann anschliessend der Ausbauwiderstand zur Offenhaltung des Querschnitts erheblich reduziert werden. Man lässt also das Gebirge quasi sich «austoben», bis es mit geringeren Kräften zum Stillstand gebracht werden kann.

Trotz diesem Austoben müssen aber immer noch massivste Stützkräfte eingesetzt werden, um den Hohlraum offen zu halten. Dabei kommt in Sedrun das neue, innovative Sicherungssystem des deformierbaren Stahleinbaus zur Anwendung. Im Februar 2005 montierten die Mineure im Nordvortrieb die ersten Ringe – acht Ringsegmente mit Gleitverbindungen. Durch den Gebirgsdruck schieben sich die Ringe zusammen. Vereinfacht gesagt wird der Druck des Gebirges auf einen Ring aus flexiblen Stahlbögen verteilt und so die Kräfte des Bergs gewissermassen beruhigt. Zusätzlich wird die Ausbruchoberfläche des Tunnels noch mit Ankern radial und in der Ortbrust gesichert. Wenn die Bogen eingeschoben sind, werden sie definitiv mit Spritzbeton eingespritzt. Damit ist der Hohlraum bis zum Einbringen des bis zu 1,20 m starken Innenbetonrings gesichert.

Die Nordvortriebe befinden sich wie prognostiziert im druckhaften Gebirge. Richtung Süden wurden bis heute entgegen der Prognose keine solchen druckhaften Zonen angetroffen. Die Vortriebe in der Urseren-Gavera-Zone erfolgen nach wie vor im Sprengvortrieb. Wenn alles rund läuft, werden die Mineure im Verlaufe des Sommers 2005 auf die Gneise des Gotthardmassivs stossen.

Seit Februar 2005 montieren die Mineure ...

... im Nordvortrieb Ring für Ring.



5

